

Experto de la ONU urge a Colombia dar prioridad a los derechos de los Pueblos Indígenas para lograr la “Paz Total”

BOGOTÁ (15 de marzo de 2024) - Los Pueblos Indígenas de Colombia se encuentran en una coyuntura crítica mientras el país lida con décadas de conflicto armado, dijo hoy un experto de la ONU.

«Es extremadamente urgente que Colombia aborde agravios históricos, especialmente ahora que el país se embarca en nuevas negociaciones destinadas a lograr la ‘Paz Total’», dijo Francisco Calí Tzay, Relator Especial de la ONU sobre los derechos de los pueblos indígenas, en una [declaración](#) al finalizar una visita de 10 días al país.

Calí Tzay reconoció los avances legales positivos y las intenciones del Gobierno de fortalecer los derechos de los Pueblos Indígenas, pero deploró los persistentes desafíos que amenazan la existencia misma de muchos de ellos, poniéndolos en riesgo inminente de exterminio físico y cultural.

“La ausencia de instituciones estatales capaces en los territorios de los Pueblos Indígenas, especialmente en zonas rurales y alejadas de la capital colombiana, ha permitido el progresivo y trágico deterioro de sus derechos durante generaciones”, afirmó el experto.

El Relator Especial expresó alarma por la difícil situación de las mujeres y niños indígenas, que enfrentan múltiples formas de discriminación dentro y fuera de sus comunidades. “Los testimonios de reclutamiento y desplazamiento forzado, suicidios, violencia sexual y discriminación en el acceso a la salud, la educación y la alimentación, son devastadores”, afirmó.

Calí Tzay habló con mujeres indígenas que llevan más de una década buscando a sus hijas, hijos y parejas, desaparecidas durante el conflicto armado, y que no han recibido una respuesta adecuada por parte de las autoridades. Una de ellas dijo: “Siempre hemos estado aquí, pero nos tratan como invisibles”.

El experto instó al Gobierno a implementar las recomendaciones de sus predecesores, que visitaron Colombia en [2004](#) y [2009](#), y pidió medidas concretas para abordar la marginación histórica de los Pueblos Indígenas.

“El informe que presentaré al Consejo de Derechos Humanos en septiembre de 2024 incluirá recomendaciones adicionales para saldar la deuda histórica del Estado con los Pueblos Indígenas de Colombia”, dijo.

El Relator Especial destacó las invalables contribuciones de los Pueblos Indígenas al tejido cultural y la conservación ambiental del país, y enfatizó su papel central en la lucha contra

Experto de la ONU urge a Colombia dar prioridad a los derechos de los Pueblos Indígenas para lograr la “Paz Total”

el cambio climático.

“El verdadero progreso depende del reconocimiento y respeto genuinos de los derechos de los Pueblos Indígenas, comenzando por el autogobierno, la libre determinación, las tierras, los territorios y recursos”, dijo Calí Tzay. “El conocimiento indígena y la sabiduría ancestral son esenciales para lograr las aspiraciones de Colombia de una Paz Total verdadera y duradera, así como la protección del medio ambiente”.

FIN

José Francisco Cali Tzay es el [**Relator Especial sobre los derechos de los Pueblos Indígenas**](#). Es maya kaqchikel de Guatemala, con experiencia en la defensa de los derechos de los Pueblos Indígenas, tanto en Guatemala como a nivel de las Naciones Unidas y la Organización de Estados Americanos. Fue miembro de la Comisión Presidencial contra la Discriminación y el Racismo contra los Pueblos Indígenas en Guatemala (CODISRA) y fue Presidente del Comité para la Eliminación de todas las formas de Discriminación Racial.

Los Relatores Especiales forman parte de lo que se conoce como [**Procedimientos Especiales del Consejo de Derechos Humanos**](#). Los Procedimientos Especiales, el mayor órgano de expertos independientes del sistema de derechos humanos de la ONU, es el nombre general de los mecanismos independientes de investigación y supervisión del Consejo que se ocupan de situaciones específicas de países o de cuestiones temáticas en todo el mundo. Los expertos de los Procedimientos Especiales trabajan de forma voluntaria; no son personal de la ONU y no reciben un salario por su trabajo. Son independientes de cualquier gobierno u organización y actúan a título individual.

Véase la [Declaración de las Naciones Unidas sobre los Derechos de los Pueblos Indígenas](#).

Derechos Humanos de la ONU, Página de país - [Colombia](#)

Para consultas y solicitudes de los medios de comunicación, póngase en contacto con **Francisco Alfonzo** (francisco.alfonzo@un.org) y escriba a hrc-sr-indigenous@un.org.

Para consultas de los medios de comunicación relacionadas con otros expertos independientes de la ONU, póngase en contacto con Maya Derouaz (maya.derouaz@un.org) y Dharisha Indraguptha (dharisha.indraguptha@un.org)

Siga las noticias relacionadas con los expertos independientes en derechos humanos de la

Experto de la ONU urge a Colombia dar prioridad a los derechos de los Pueblos Indígenas para lograr la “Paz Total”

ONU en Twitter [@UN_SPExperts](#)

UN expert urges Colombia to prioritise Indigenous Peoples' rights to achieve 'total peace'

BOGOTA (15 March 2024) - Colombia's Indigenous Peoples are at a critical juncture as the country grapples with decades of armed conflict, a UN expert said today.

“It is extremely urgent for Colombia to address historic grievances, especially as the country embarks on new negotiations aimed at achieving ‘total peace’,” said Francisco Calí Tzay, UN Special Rapporteur on the rights of Indigenous Peoples, in a [statement](#) at the end of a 10-day visit to the country.

Calí Tzay acknowledged positive legal advances and Government intentions to strengthen Indigenous Peoples' rights, but deplored persistent challenges that threaten the very existence of many of them, putting them at imminent risk of physical and cultural extermination.

“The absence of capable state institutions in the territories of Indigenous Peoples, especially in rural areas and far from the Colombian capital, has allowed the progressive and tragic deterioration of their rights for generations,” the expert said.

The Special Rapporteur expressed alarm at the plight of Indigenous women and children, who face multiple forms of discrimination within and outside their communities. “The testimonies of forced recruitment and displacement, suicides, sexual violence and discrimination in access to health, education and food are devastating,” he said.

Calí Tzay spoke to Indigenous women who have spent more than a decade searching for their daughters, sons and partners who disappeared during the armed conflict, and who have not received an adequate response from authorities. One of them said: “We have always been here, but they treat us as invisible.”

The expert urged the Government to implement the recommendations of his predecessors, who visited Colombia in [2004](#) and [2009](#), and called for concrete measures to address the historical marginalisation of Indigenous Peoples.

Experto de la ONU urge a Colombia dar prioridad a los derechos de los Pueblos Indígenas para lograr la “Paz Total”

“The report I will present to the Human Rights Council in September 2024 will include additional recommendations to settle the historical debt owed by the State towards Indigenous Peoples in Colombia,” he said.

The Special Rapporteur highlighted the invaluable contributions of Indigenous Peoples to the country’s cultural tapestry and environmental conservation, and emphasised their central role in combating climate change.

“True progress depends on genuine recognition and respect for the rights of Indigenous Peoples, starting with self-government, self-determination, land, territories and resources” Calí Tzay said. “Indigenous knowledge and ancestral wisdom are essential to achieving Colombia’s aspirations for lasting and true Total Peace, as well as environmental protection.”

ENDS

Francisco Cali Tzay is the [**Special Rapporteur on the rights of Indigenous Peoples**](#). He is a Mayan Kaqchikel from Guatemala, with experience in defending the rights of Indigenous Peoples, both in Guatemala and at the United Nations and the OAS levels. He was a member of the Presidential Commission against Discrimination and Racism against Indigenous Peoples in Guatemala (CODISRA) and was President of the Committee for the Elimination of all forms of Racial Discrimination.

Special Rapporteurs and Working Groups are part of what is known as the [**Special Procedures**](#) of the Human Rights Council. Special Procedures, the largest body of independent experts in the UN human rights system, is the general name of the Council’s independent fact-finding and monitoring mechanisms. Special Procedures mandate-holders are independent human rights experts appointed by the Human Rights Council to address either specific country situations or thematic issues in all parts of the world. They are not UN staff and are independent from any government or organisation. They serve in their individual capacity and do not receive a salary for their work.

See the [United Nations Declaration on the Rights of Indigenous Peoples](#).

UN Human Rights, Country Page - [Colombia](#)

For additional information and **media requests** please contact: **Francisco Alfonzo** (+41 78

Experto de la ONU urge a Colombia dar prioridad a los derechos de los Pueblos Indígenas para lograr la “Paz Total”

221 8074 / francisco.alfonzo@un.org) and write to hrc-sr-indigenous@un.org.

For **media enquiries** regarding other UN independent experts, please contact Maya Derouaz (maya.derouaz@un.org) and Dharisha Indraguptha (dharisha.indraguptha@un.org).

Follow news related to the UN's independent human rights experts on X: [@UN_SPExperts](https://twitter.com/UN_SPExperts)